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P r o t o k o l l  

Mobilitätsrat Bezirk Mitte 2024 

 

  Sitzungstermin: Dienstag, 09. Juli 2024 

  Sitzungsbeginn: 18.00 Uhr 

  Sitzungsende:  20:00 Uhr 

  Ort, Raum:  Online, BigBlueButton 

 

Tagesordnung 

1. Begrüßung 

2. Organisatorisches 

3. Aktuelle Mitteilungen des Bezirksamts 

4. Schwerpunktthema: Schulwegsicherheit 

5. Aktuelle Mitteilungen der Mitglieder 

6. Sonstiges 

 

Anlagen 

• Liste der Teilnehmenden  

• Präsentation des Straßen- und Grünflächenamts Mitte 

 

 

1. Begrüßung 

Frau Fritsche heißt die Anwesenden willkommen und leitet die Sitzung des Mobilitätsrats ein. Das 

Schwerpunktthema ist dieses Mal die Schulwegsicherheit. 

2. Organisatorisches 

Anmerkung zum Protokoll des letzten Termins: Infravelo hat keinen externen Dienstleister für 

Reparatur der Fahrradstationen. 

3. Aktuelle Mitteilungen des Bezirksamts 

• Stadtradeln (Folie 5) 

• Sichere Kreuzungen im Englischen Viertel (Folie 6) 
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o Hinweis: Am Eingang zum Schillerpark auf Höhe der Türkenstraße besteht Bedarf 

nach Fahrradbügeln. 

• Am 10.07.2024 findet das Anradeln in der Gartenstraße statt (Folie 7). 

o Hinweis: Der Nord-Süd-Kfz-Durchgangsverkehr wird in die benachbarten Straßen 

verdrängt. 

Antwort: Das wird beobachtet und ggf. muss hier mit ergänzenden Maßnahmen 

nachgesteuert werden. 

• E-Scooter in Berlin (Folie 8) 

o Hinweis: FUSS e.V. hört klagen über falsch abgestellte E-Scooter. 

Antwort: Falsch abgestellte E-Scooter können über die Plattform scooter-

melden.de den Anbietern gemeldet werden. Das führt nach Angaben der 

Hauptverwaltung verhältnismäßig schnell zur Umsetzung der E-Scooter. 

• Gestaltung von Lieferzonen (Folie 11) 

• Weiteres (Folie 10) 

• Fragen aus dem Mobilitätsrat (Folie 10) 

o Antwort: Das Bezirksamt wurde zu den Planungen der Torstraße angehört und ist 

der Meinung, dass die Anlagen für den Fuß- und Radverkehr in den Planungen 

nicht ausreichend dimensioniert sind bzw. Konfliktpotenzial bieten 

Hinweis: Evtl. Thema für einen Mobilitätsrat. 

Hinweis: Aktuell findet ein Sicherheitsaudit der Planungen statt. Die Vierspurigkeit 

der Kfz-Fahrbahn wurde durch oberste Verkehrsbehörde angeordnet. 

4. Schwerpunktthema I: Schulwegsicherung 

• AG Schulwegsicherheit (Folie15) 

o Hinweis: Senat arbeitet an Leitlinien für die Schulwegpläner um deren Qualität zu 

erhöhen. Die Pläne werden aktuell als Kommunikationsinstrument verwendet. 

• Spaziergang des Mobilitätsrats (Folie 16) 

• Schulstraßen (Folie 21) 

o Hinweis: Klappbare Schilder gibt es als Halteverbot im Bezirk Mitte. Diese werden 

durch die Polizei bedient (Bild eines solchen Schildes in Google-Streetview). 

Durchfahrtsverbote für Schulstraßen könnten in gleicher Weise angeordnet und 

durch Berechtigte bedient werden. 

o Hinweis: Belgische Schulstraßen wurden vermutlich während der COVID-19 

Pandemie zivilgesellschaftlich geregelt. 

https://scooter-melder.de/
https://scooter-melder.de/
https://www.google.com/maps/@52.5322213,13.3559054,3a,15y,91.41h,87.3t/data=!3m7!1e1!3m5!1sLM_kz04g2uzcNndd0sXuQw!2e0!6shttps:%2F%2Fstreetviewpixels-pa.googleapis.com%2Fv1%2Fthumbnail%3Fpanoid%3DLM_kz04g2uzcNndd0sXuQw%26cb_client%3Dmaps_sv.share%26w%3D900%26h%3D600%26yaw%3D91.40535155280607%26pitch%3D2.702049267002849%26thumbfov%3D90!7i16384!8i8192?coh=205410&entry=ttu
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• Pilotprojekt „Temporäre Schulstraße“ an der Bruno-H.-Bürgel-Grundschule in Tempelhof-

Schöneberg (Folie 24) 

• Schulzonen in Mitte (Folie 27) 

o Hinweis: FUSS e.V. würde sich freuen, wenn der Bezirk Mitte die Singerstraße für 

den Fußverkehrspreis einreicht. 

• Schulzone Singerstraße 2023 (Folie 22) 

• Schulzone Singerstraße 2024 (Folie 31) 

o Nachfrage: Zwei von drei Jugendverkehrsschulen werden im Bezirk Mitte (mind. 

temporär) geschlossen. Kann eine Fläche für Jugendverkehrsschulen in eine 

Schulzone integriert werden?  

Antwort: Es gibt Überlegungen in die Richtung. Die Frage ist, wie mit 

Beschilderungen der Verkehrsschulen in so einem Bereich umgegangen werden 

kann.  

o Hinweis: Wenn Kinder in einer Schulzone mit dem Fahrrad umherfahren und üben, 

könnte es zu Konflikten mit übrigem Rad- und Fußverkehr kommen. 

Übungssituationen für Kinder sind wichtig, um motorische Fähigkeiten des 

Fahrradfahrens zu erlernen. 

Antwort: Vielleicht können andere bestehende Flächen temporär genutzt werden, 

da nicht an jeder Schule eine Schulzone möglich sein wird. 

Hinweis: Elemente (z.B. Schwellen) die zum Slalomfahren zwingen, können als 

Geschicklichkeitsübung für Kinder dienen und Geschwindigkeit des Radverkehrs 

reduzieren. 

o Hinweis: Eine zumindest teilweise Entsiegelung wäre Wünschenswert. Oberfläche 

müsste heller werden, da sie von der Sonne beschienen und erwärmt wird. 

Antwort: Grüne Gullys sind angedacht. Über den Einsatz von Schwellen wird im 

Bezirksamt diskutiert. Alternativ könnten auch dick aufgebrachte Markierungen 

eingesetzt werden. 

5. Aktuelle Meldungen 

• FUSS e.V. trifft sich mit zuständiger BVG Mitarbeiterin am 10.07.2024 um 18 Uhr unter 

anderem zur Busanbindung der Charité. 

• Frage: Wer ist für die Instandhaltung von Verkehrsschildern zuständig? In einer 

Baustelle in der Torstraße war 20 km/h angeordnet. Dort wurde vergessen das 

ausgekreuzte Tempo 30 wieder gültig zu machen. 

Antwort: Alle Hauptstraßen werden alle 2 Wochen begangen. Wenn etwas auffällt, 

kann das jeder über die App des Ordnungsamtes melden, dann wird es an die 

zuständige Stelle weitergeleitet.  
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Baustellen auf Hauptstraßen werden von der Senatsverwaltung angeordnet. Wenn hier 

etwas auffällt, kann über ein Online-Formular der SenMVKU informiert werden oder 

der Sachverhalt per Ordnungsamt-App gemeldet werden. 

• Hinweis: Frau Berndtson ist wiedergewählt und für die Stadtteilvertretung Turmstraße 

im Mobilitätsrat, ihre Stellvertretung wird noch geklärt.  

• Frage: Wer ist für Baustelle am U-Bahnhof Turmstraße zuständig? 

Antwort: BVG und SenMVKU, da es an einer Hauptstraße liegt. 

6. Sonstiges 

• Die Fahrradtour des Mobilitätsrats zu den umgesetzten Maßnahmen im Bezirk startet am 

16.07.2024 um 17 Uhr. Treffpunkt ist die Kreuzung Brückenstraße/Märkisches Ufer. 

• Der nächste Mobilitätsrat findet am 08.10.2024 statt. Themen sind Sachstandsbericht des 

Bezirksamtes und Novelle von Straßenverkehrsgesetz und StVO. 

• Themenspeicher für zukünftige Termine des Mobilitätsrats: 

o Aktive Stadtmacher*innen sind oft privilegiert, wie können andere Menschen in 

Verkehrswende einbezogen werden. Changing Cities macht hierzu eine 

Veranstaltung im September und kann berichten. 

o Einheitliche Protektionselemente von Radverkehrsanlagen 

o Barrierefreiheit von markierten Gehwegvorstreckungen 

o Sichere Querungen über Radverkehrsanlagen an Hauptstraßen 

• Der übernächste Mobilitätsrat findet am 03. oder 10.12.2024 statt. Die Terminwahl wird 

so bald wie möglich bekannt gegeben. 

 

gez. Gerloff 

  

https://www.berlin.de/sen/uvk/mobilitaet-und-verkehr/verkehrspolitik/verkehrssicherheit/projekte/sicher-radfahren-an-baustellen/formular.1094402.php
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Liste der Teilnehmenden 

Verein  Changing Cities   Herr Hasler 

Verein  Fuss e.V.    Herr Dr. Rudnick 

Vertretung Behindertenbeirat   Frau Röding, Herr Probst 

Vertretung Stadtteilvertretung Müllerstraße Frau Duong 

Vertretung Stadtteilvertretung Turmstraße  Frau Berndtson 

 

Gast  STK Alexanderplatz, FIPP e.V.  Frau Euler 

Gast  Elternvertretung GS am Nordhafen Herr Laakmann 

Gast   BD-VO     Herr Rößler von Saß 

Gast       Frau Fernández de la Reguera Villar 

     

BA Mitte Straßen- und Grünflächenamt  Herr Arnold 

  Straßenverkehrsbehörde 

BA Mitte Straßen- und Grünflächenamt  Frau Fritsche 

  Planung, Entwurf, Neubau 

BA Mitte Straßen- und Grünflächenamt  Herr Gerloff 

  Planung, Entwurf, Neubau 

infraVelo      Fau Krüger 

BVG  Radverkehr    Frau Heins 


